

EN COLOMBIA, TERRITORIOS AVANZAN EN LA IMPLEMENTACIÓN DE LA CAMPAÑA MUNDIAL “DESARROLLANDO CIUDADES RESILIENTES”

- *Colombia, a través de la UNGRD estableció su Estrategia Nacional de Resiliencia ante Desastres y adoptó a su contexto local, herramienta de autoevaluación para la resiliencia ante desastres locales.*
- *Oficina de las Naciones Unidas para la Reducción del Riesgo de Desastres – UNDRR, aliado estratégico en el proceso de asistencia técnica, socialización e implementación de la campaña mundial “Desarrollando Ciudades Resilientes”.*
- *Departamentos del Quindío, Valle del Cauca, y, San Andrés y Providencia, primeros territorios del país, en reportar su implementación y avances en la ejecución de esta campaña mundial que busca forjar territorios resilientes.*
- *En medio de la pandemia por el COVID – 19, UNGRD con apoyo de la UNDRR, avanza en el proceso de virtualización que facilitará la asistencia técnica de la Campaña, así como de la Estrategia Nacional de Resiliencia para todos los municipios y departamentos del país.*



Bogotá, 25 de agosto de 2020 (@UNGRD). Colombia es un país líder en la región de Las Américas y El Caribe por su experiencia e implementación del proceso social de la Gestión del Riesgo de Desastres. Su articulación con los mecanismos e instrumentos de cooperación internacional, han sido esenciales para el fortalecimiento de la tarea institucional, pero, sobre todo, para brindar a los territorios locales (municipios y departamentos), lineamientos fundamentales para la gobernanza, la planificación territorial, la inversión pública, la toma de acciones contundentes para la reducción del riesgo y para el desarrollo sostenible.

Es así que la Unidad Nacional para la Gestión del Riesgo de Desastres – (UNGRD), como entidad encargada de dirigir el conocimiento, la reducción del riesgo y el manejo de desastres, y a su vez, de coordinar el Sistema Nacional de Gestión del Riesgo de Desastres (SNGRD); con el pleno acompañamiento técnico de la Oficina de las Naciones Unidas para la Reducción del Riesgo de Desastres – UNDRR para las Américas y El Caribe, ha sentado bases importantes en Colombia en aras de avanzar en el proceso de implementación de la campaña mundial [“Desarrollando Ciudades Resilientes”](#).

Parte de este proceso, ha sido dar a conocer y compartir con las autoridades competentes territoriales, el conocimiento técnico de la Campaña, los lineamientos y herramientas esenciales para su despegue e implementación.

Es así que producto del taller de formación de formadores “Fortalecimiento de capacidades para la implementación del Marco de Sendai en el orden local en Colombia”, que se realizó en la ciudad de Cali, Valle del Cauca en 2019, y en el que participaron los Coordinadores y miembros de los Consejos Territoriales de Gestión del Riesgo de Desastres de las regiones Caribe, Eje Cafetero, Antioquia, Santanderes, Zona Centro, El Llano, la Orinoquía, y el Pacífico, hoy en medio de situaciones de contexto local, como los cambios locales de gobierno y la respuesta que ha demandado la atención de la pandemia por el COVID-19, Colombia cuenta con los primeros territorios que con su liderazgo, y el acompañamiento técnico de la UNGRD, han alcanzado logros importantes en su proceso local de forjar territorios resilientes y seguros.

De este modo, Quindío, Valle del Cauca, y, San Andrés y Providencia, son los territorios de Colombia que han dado pasos en este proceso, que la UNGRD ha adaptado para el país a través de la Estrategia Nacional de Resiliencia, iniciativa que incluye no solo las herramientas y los [10 esenciales de la Campaña Mundial “Desarrollando Ciudades Resilientes”](#) adecuadas al contexto de país, sino que también abarca campos estratégicos para el fortalecimiento de las comunidades, y de las empresas públicas y privadas en la gestión del riesgo de desastres.

Avances Territoriales

Departamento del Quindío

A través del Consejo Departamental de Gestión del Riesgo de Desastres del Quindío, y en el marco de la conmemoración de los 20 años del Terremoto del Eje Cafetero, la Gobernación y 11 Alcaldías (92%), firmaron un compromiso para la implementación de la Estrategia Nacional de Resiliencia, dando paso al desarrollo de jornadas de socialización frente a los 10 esenciales de la Campaña Mundial y de su articulación con los Objetivos de Desarrollo Sostenible; abordando la herramienta de

autoevaluación a nivel local y estableciendo con los Consejos Municipales de Gestión del Riesgo de Desastres, un plan de acción para su respectivo contexto y entorno. Asimismo, al darse el cambio de gobierno local, desde el liderazgo del Consejo Departamental, se brindó todo el componente estratégico y técnico, para que dichos planes para la resiliencia ante desastres fuesen tenidos en cuenta en la estructuración de los Planes Municipales y Departamentales de Desarrollo 2020-2024.

Valle del Cauca

Con los insumos recibidos en el taller de formación liderado por UNDRR y UNGRD, el departamento cuenta con 20 instituciones educativas, 40 docentes, 5 comunidades vulnerables del Valle del Cauca, y 20 líderes comunales que han recibido capacitación en los diferentes subprocesos del conocimiento del riesgo, la reducción del riesgo y el manejo de desastres, y desde el enfoque territorial, desde el CDGRD del Valle, se ha logrado la articulación de 29 (69%) municipios, que hoy trabajan en la formulación de los indicadores en el marco de los 10 esenciales y en la articulación asertiva de las metas de país en cumplimiento del Marco de Sendai para la Reducción del Riesgo 2015 – 2030.

San Andrés y Providencia

Como departamento insular y junto a Coralina - Corporación para el Desarrollo Sostenible del Archipiélago de San Andrés, han avanzado en el proceso de articulación con las nuevas autoridades de gobierno, priorizando estrategias locales como la actualización de los Planes de Ordenamiento Territorial de las Islas de San Andrés y de Providencia, contemplando la aplicación de los 10 esenciales, y desde luego, de la herramienta de autoevaluación local. La Isla, ha abierto la posibilidad de vincular hasta dos comunidades para adelantar prueba piloto de trabajo comunitario para el fortalecimiento de la gestión del riesgo de desastres frente a los escenarios de mayor riesgo.

Por su parte, la UNGRD con el apoyo técnico de la Oficina de las Naciones Unidas para la Reducción del Riesgo en Las Américas (UNDRR), implementa en medio de la emergencia sanitaria por el COVID-19, la virtualización del proceso de asistencia técnica que permitirá a los 1.103 municipios y 32 departamentos del territorio colombiano, conocer estas estrategias y recibir los insumos técnicos necesarios para la implementación y fortalecimiento del liderazgo local y departamental para aumentar la resiliencia ante desastres en sus ciudades, municipios y departamentos.